

La visite du pape en 1984

Denis Racine

Numéro 130, été 2017

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/86751ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

ISSN

0829-7983 (imprimé)

1923-0923 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer cet article

Racine, D. (2017). La visite du pape en 1984. *Cap-aux-Diamants*, (130), 49–50.

LA VISITE DU PAPE EN 1984

Du 9 au 20 septembre 1984, Jean-Paul II (1920-2005), le pape pèlerin, élu en 1978, est venu en visite apostolique au Canada. Ce sera son 24^e périple dans un règne qui en comptera plus de 100.

Si après la chute de Rome en 1871, aux mains des protagonistes de l'unité italienne, le pape se déclare prisonnier du Vatican, ce n'est plus le cas après le traité du Latran en 1929 qui reconnaît la souveraineté du Vatican, le plus petit État au monde. Déjà, le pape Jean XXIII s'était rendu dans quelques villes italiennes. Puis, Paul VI est allé en Terre sainte, aux Nations unies à New York, en Ouganda, aux Indes et aux Philippines. Mais avec le premier pape polonais, dans son ardent désir d'aller à la rencontre des fidèles, les voyages vont devenir la norme plutôt que l'exception. Et ce pape, dont nous connaissons le rôle dans la chute de l'Empire soviétique, est très populaire et attire les foules.

Comme il s'agit d'un voyage apostolique et non officiel, il débute à Québec où le pape débarque sous un soleil radieux. Après avoir baisé le sol, ses premiers mots sont :

« Dans cet immense pays du Canada, c'est d'abord à Québec que je commence mon pèlerinage, et j'en suis très heureux. Salut à toi, Québec, première église en Amérique du Nord, premier témoin de la foi, toi qui as planté la croix au carrefour de tes routes et qui as fait rayonner l'Évangile sur cette terre bénie.

Salut à vous gens du Québec, dont les traditions, la langue et la culture confèrent à votre société un visage si particulier en Amérique du Nord ».

Il inaugure une plaque commémo-

orative sur les murs de la vieille ville, se rend à la cathédrale de Québec pour se recueillir sur la tombe de M^{gr} François de Laval, qu'il avait béatifié le 22 juin 1980, puis, en après-midi, célèbre une messe sur les terrains de l'Université Laval réunissant près de 275 000 fidèles.

Le lendemain, il se rend au Musée du Québec, puis à Sainte-Anne-de-Beau-pré où il livre un message d'appui aux nations autochtones. Le jour suivant, il arrive au sanctuaire du Cap-de-la-Madeleine et célèbre la messe sous la pluie battante. Puis il poursuit son périple vers Montréal, où il est accueilli à la cathédrale Marie-Reine-du-Monde en soirée.

Le lendemain, le 11 septembre, il prie sur les tombeaux du frère André et de Marguerite Bourgeoys (qu'il a canonisée en 1982), rencontre



Avers et revers de la médaille. (Coll. de l'auteur).

le clergé à l'oratoire Saint-Joseph, célèbre une messe en plein air au parc Jarry au cours de laquelle il béatifie mère Marie-Léonie, fondatrice des Petites Sœurs de la Sainte-Famille. Par la suite, il rencontre les jeunes dans une émouvante cérémonie au Stade olympique où une chanteuse âgée de seize ans qui deviendra célèbre, Céline Dion, interprète la chanson *Une colombe*, composée spécialement pour lui.

Jean-Paul II quitte Montréal le 12 septembre pour se rendre à Terre-Neuve et poursuivre son périple dans le

sera béatifié le 1^{er} mai 2011 et canonisé le 27 avril 2014 en même temps que Jean XXIII. Sa visite au Canada a laissé des souvenirs impérissables. Pour les fêtes du 375^e anniversaire de Montréal, en 2017, le premier ministre Philippe Couillard a invité le pape François à revenir au Québec.

Pour l'occasion, la Conférence des évêques catholiques du Canada a fait frapper une médaille et quinze médaillons.

La médaille officielle a été réalisée pour la Conférence par Lombardo Mint inc. pour IGM (Canada) Ltée.

chacune des étapes du voyage papal, dont cinq au Québec : Québec, Sainte-Anne-de-Beaupré, Cap-de-la-Madeleine, Montréal et l'oratoire Saint-Joseph. Ils sont plaqués or ou nickel, d'un diamètre de 33 mm. À l'avant de chaque médaillon, le pape est représenté les mains jointes en signe de prière avec un Christ en croix à côté et l'inscription « *Joannes Paulus II Pont. Max.* ». Au revers, apparaît le lieu visité. Ils sont emballés dans une présentation plastique avec un carton de couleur bleu. La médaille est surmontée du logo de la visite



Coffret-souvenir, 1984. (Coll. de l'auteur).

reste du Canada où il visite Saint-Jean, Moncton, Halifax, Toronto, Midland (Sainte-Marie-au-pays-des-Hurons), Winnipeg/Saint-Boniface, Edmonton, Yellowknife, Vancouver. Son voyage se termine à Ottawa-Hull, le 20 septembre. Il reviendra au Canada en septembre 1987 pour aller à Fort Simpson, dans les Territoires du Nord-Ouest, étape qui a dû être annulée en 1984 en raison des mauvaises conditions météorologiques, et en 2002 à Toronto lors des Journées mondiales de la jeunesse.

Jean-Paul II décède le 2 avril 2005. Il

Elle est plaquée or, d'un diamètre de 35 millimètres et d'un poids de 27,3 grammes. Sur l'avant, on aperçoit le pape saluant, surmontant des feuilles d'érable avec tout autour, les mots « *Joannes Paulus II Pont. Max.* ». Au revers, les armes papales apparaissent au centre, tandis qu'entour sont inscrites les trois devises suivantes séparées chacune par une colombe : « *Papal Visit* », « *Visite du Pape* » et « *Canada 1984* ». Les quinze médaillons ont été gravés par la Monnaie royale canadienne pour la Conférence. Ils représentent

papale. De chaque côté, à l'avant, une courte biographie du pape et des détails techniques concernant la frappe et l'emballage. Au revers, de chaque côté de la médaille, le thème de la visite, « *Célébrons notre foi* », suivi des mots « *Pour commémorer la visite pastorale du pape Jean-Paul II au peuple du Canada du 9 au 20 septembre 1984* », en français et en anglais et en bas, le lieu et la date de la visite.

Denis Racine AIG